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【大公報訊】大學聯合招生辦法（JUPAS）將於本
周三放榜，為挽留尖子，香港大學、中文大學、科技大
學、理工大學等相繼調整JUPAS收生計分機制，採用彈
性收生政策。不過，有教育機構一項相關調查結果顯
示，近三成五受訪學生不了解本地大學新計分方法，或
會影響其入讀心儀學科。

遵理潮指數於2022年7月中至8月初期間，以問卷形
式訪問1153名高中生。結果顯示，有約34.6%受訪者不
了解上述四間大學最新公布JUPAS計分方法下，一科
「5**」 的得分較兩科 「4」 還要高。此外，分別有約
42%及45%受訪者未能正確選出，英文科和數學科（必
修部分）在哪些JUPAS課程中計分比重可獲加乘。

資深教育工作者及遵理潮指數創辦人梁賀琪表示，
近年不同本地大學調整收生策略，由四個核心科目需達
「3322」 ，變成個別科目得分作加乘，反映大學從着重
「通才」 教育，逐漸走向重視 「專才」 。

調查亦顯示，按上述四間大學的成績轉換分數機制
計算，更有279名受訪中四及中五學生未能計算 「5**」
的正確得分，未能完全理解不同大學課程於JUPAS最新
收生計分方法，或會影響其能否入讀心儀學科，乃至未
來職業去向。

各大學彈性收生
35%考生不了解計分法



10運動員各獲34萬獎學金 備戰亞運奧運



《
香
港
學
生
資
訊
素
養
》教
你
正
確
使
用
資
訊

【大公報訊】記者張凱晴報道：教育
局日前發布《香港學生資訊素養》學習架
構（擬定稿），提出九個素養範疇，包括
有效地、符合道德地及負責任地使用、提
供和互通資訊。教育局局長蔡若蓮昨日在
Facebook發表題為《提升資訊素養
培養創科思維》的文章，期望家校攜手推
展資訊素養教育，栽培同學成為德才兼備
的新一代。

蔡玉蓮在貼文表示，為培養創科思維
與人才，發展智慧城市和國際創科中心的
基礎，局方持續豐富學校課程、教學資源
及學生活動，鼓勵同學在學習及日常生活
中廣泛應用資訊科技。不過，新一代同時
面對近年網絡和社交媒體充斥虛假失實訊
息，網絡欺凌和沉迷上網情況普遍等挑
戰，提升同學的資訊素養亦刻不容緩。

【大公報訊】記者張凱晴報道：由港協暨奧
委會與信興集團共同舉辦的 「Panasonic運動獎
學金計劃」 （計劃）昨日舉行頒贈儀式，向十名
獲獎運動員頒贈共港幣三百四十五萬六千元的運
動獎學金，助其備戰杭州2022亞運會及巴黎
2024奧運會。

資助訓練及購買器材
中國香港體育協會暨奧林匹克委員會會長

霍震霆和信興集團主席兼行政
總裁蒙德揚昨日親臨主禮，獲
獎運動員港隊男子花劍星將蔡俊
彥（Ryan）、羽毛球代表伍家
朗、乒乓球代表李皓晴、競步女
將程小雅及劍擊女將連翊希等出
席，活動由 「香港劍后」 兼2016
年的獎學金獲獎者江旻憓任主持
人，現場氣氛活躍。

有關計劃資助獲獎運動員加
強專業教練指導、本地和海外訓
練、使用定期醫療服務和運動科
學等方面的支援。獲獎運動員均
表示： 「疫下經常需長時間在海
外訓練和比賽，計劃在購置器

材、安排物理治療等方面提供了可靠的經濟支
援。」

田徑運動員程小雅因為訂製鞋的消耗量驚
人，因此打算用於置鞋；劍擊運動員蔡俊彥表
示，由於一把劍的費用不便宜，因此他將用於買
備用的劍；乒乓球運動員李皓晴就表示，會用於
購買健身單車，方便她在家也可以運動保持狀
態。而其他運動員亦分享了在海外集訓和物理治
療上的應用。

霍震霆致辭時感謝信興集團對香港體壇的支
持，並恭賀各獲獎運動員。他表示，香港運動員
在去年的東京奧運會中取得歷史佳績，證明不同
持份者在香港體育發展路上，都曾給予運動員強
大支持。隨着現屆政府成立文化體育及旅遊局，
相信將會更有效推動體育產業的長遠發展。

蒙德揚讚揚香港運動員近年在國際運動會中
的優秀表現，他說，雖然亞運會因疫情延期至明
年，但很多運動員仍全情投入訓練，同時積極到

各地參加國際賽事 「以戰養
戰」 ，信興期望計劃可助各獲獎
運動員繼續專注於訓練，更好裝
備自己。

今屆十名獲獎的運動員
是程小雅（田徑）、伍家朗（羽
毛球）、蔡俊彥（劍擊）、連翊
希（劍擊）、趙顯臻（賽艇）、
何甄陶（游泳）、何鈞傑（乒乓
球）、李皓晴（乒乓球）、張瑋
桓（網球）及奧斯卡Oscar
COGGINS（三項鐵人）。十名
運動員在本年一月起32個月
內，每人可獲得共港幣三十四萬
五千六百元的運動獎學金。

花劍及競步男女將積極提升狀態
男子花劍代表蔡俊彥（Ryan）

與競步女將程小雅（Jessica）昨日
一同出席 「Panasonic運動獎學金
計劃」 （計劃）的頒獎典禮。二人

更分享了他們的近況，及未來的積極備戰狀態。
目前世界排名第八的Ryan表示，今年五月份

在韓國仁川站參加劍擊大獎賽，讓他體會到自己
還未夠經驗和耐性。他會把握休息時間總結經
驗，然後去記住它。

而受疫情影響，Ryan早前曾有半年左右都在
外集訓，他表示： 「都是好好的經驗，不過只要

經歷一次就可以。」 他本人希望可以定期與香港
的朋友接觸，平衡訓練與生活。他形容，較喜歡
疫前的模式，即三星期至一個半月在外訓練、比
賽後，便可回港。

程小雅：回港接受「高原訓練」
早前亦曾在日本逗留七個月的Jessica，回港

後打算進行兩星期的高原訓練，並積極備戰10月
23日的日本比賽。Jessica較早時受髖部傷患影
響回港進行治療，目前已痊癒，只需定期監察。
對將首次在港接受 「高原訓練」 ，她希望： 「完

成高原訓練後，能在比賽表現帶來正面效果。」
又指有選手成功提升身體的攝氧量，而十月的日
本賽事將是她的 「試金石」 。

對於亞運延期舉行，Jessica認為，這對目前
需要養傷的她，情況更為有利。她補充，打算參
加三十五公里項目，因為在短途的爆發力上，其
優勢不及長途耐力賽強。Jessica更表示，賽後或
會轉赴澳洲集訓，為明年一月起透過連串亞錦
賽、世錦賽和杭州亞運等賽事作準備，爭取2024
奧運參賽資格。

大公報記者張凱晴

◀首屆 「學校推薦直接錄取
計劃」 獲港大取錄的關銘華
同學展示自己的科創作品。

▶邵迪藍展示他中二在機器
人大賽設計的可來回運送乒
乓球的裝置。
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學校推薦直接錄取計劃詳情
（1）修讀本地中學課程並應考2022年文憑試的

本地學生
（2）必須同時透過大學聯合招生辦法

（JUPAS）報讀大學*

提名期：2021年10月6日至12月8日
每間中學推薦名額：兩名學生
獲推薦學生**：
（1）按JUPAS的指引及日程遞交所需文件
（2）必須將所選取的1個SNDAS指定學士學位

課程包括在其JUPAS申請的20項課程選擇
之內

（1）成功申請：學生須在文憑試成績公布前決
定是否接受，一旦接受即具有約束力，不
論其文憑試成績如何，將不會獲其他課程
考慮或錄取；其JUPAS申請亦會從JUPAS
系統中自動刪除，並於2022年9月入讀所選
讀的課程

（2）未能成功申請：學生的JUPAS申請將獲保
留並繼續處理；參與JUPAS的院校會在
2022年文憑試成績公布後考慮錄取

註：*參加JUPAS下 「校長推薦計劃」 （SPN）的學
生不符合資格參與計劃，反之亦然
**SNDAS的提名及JUPAS的申請程序將同步進行
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▲港協暨奧委會與信興集團共同舉辦的 「Panasonic運動獎學金計劃」 舉行頒贈支
票儀式。

◀82名文憑試考生在 「學校推薦直接
錄取計劃」 下入讀港大22個課程。

營商計劃及設計賽獲益多
即將入讀工商管理學學士（國際商業及

環球管理）課程的關銘華（Chris）同學，
一直對環球經濟及商業資訊等很感興趣，而
港大的工商管理學學士（國際商業及環球管
理）課程亦是他心儀的課程，當看到該計劃
有這個課程時就報了名。他提到，自己一直
堅持 「work hard,play hard」 ，即學業和
課餘活動要兼顧。而這個計劃給了他一次向
港大全面表現自己的機會，包括領導才能、
課外活動、義工等方面，也為自己提供了更
多的升學途徑。

關銘華同學還向記者介紹了自己中四和
中五的時候參加JA營商計劃的產品，一個
是帶有藍牙功能，可以連接手機向用戶報警
的銀包，另一個是防疫收納盒。

另一位入讀環球工程與商業雙學位課程
的邵迪藍（Alex）同學，十分熱愛機械及工
程相關學科，從小便多次參加機械人課程及
比賽，有豐富編程和計算機工程的經驗。中
四時曾參加學生營商體驗計劃，與同學合辦
學生公司售賣自家設計的產品，通過實踐，
他覺得可以用商業知識更好的理解客人需
求，幫助自己設計產品，所以選擇了環球工
程與商業雙學位課程。

他強調，興趣愛好是最重要的。找準自

己的興趣愛好，會對自己的未來有更清晰的
認知和規劃，這也是他認為面試時自己留給
考官印象最深刻的地方。他亦向記者展示了
中二在機器人大賽設計的可來回運送乒乓球
的裝置。

初中三年嘗試發掘興趣點
此外，兩位同學都分享，該計劃可供選

擇的課程很多，但不同學科出於課程安排對
個別科目文憑試成績或有特別需求，因此亦
需要課內外成績結合。與文憑試不同，成績
將不作為單一的評判標準。

他們還為學弟妹建議道，中學前三年課
業較輕鬆，多嘗試不同的活動，發掘自己的
興趣點，中四後便針對性的發展，且集中備
戰文憑試，這樣可以更好的平衡課內外活
動，並提到自律也是升學順利不可或缺的部
分。

「學校推薦直接錄取計劃」 涉及八所資
助大學共146個課程。每間本地中學可推薦
兩名學生，大學會考慮其學術及非學術範疇
表現，經面試後獲發錄取通知，毋須考慮文
憑試成績。

教育局早前公布，首屆直接錄取計劃共
收到來自403間中學、共766份有效提名，
195名學生獲發直接錄取通知，其中186名
學生接受。
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《香港學生資訊素養》

九個素養範疇
1.有效地、符合道德地及負責任地使
用、提供和互通資訊

2.識別和定義對資訊的需求
3.找出和獲取相關資訊
4.評估資訊、媒體內容和資訊來源／提
供者

5.提取和整理資訊、產生及表達新意念
6.運用資訊科技處理資訊、建立內容和
於分享資訊時先作反思

7.認識社會上資訊提供者的角色和功能
8.認識能獲取可靠資訊的條件
9.認識應用新興和先進資訊科技時所衍
生的道德問題


